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РАЗВИТИЕ 
На стандартный перечень вопросов о состоянии агросектора и о том, где 

компаниям искать финансы, своими соображениями и рецептом гармоничного 

развития поделился Председатель Совета директоров группы «РОСТОК-

ХОЛДИНГ» Виктор Купавцев.

Надежда РУДЕНКО, «Агро Перспектива»
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Как вы оцениваете текущее состояние агро-
производства в Украине, тенденции развития 
отрасли? 

Текущее состояние агропроизводства можно оце-

нить как «критичное». На сегодняшний день боль-

шинство сельхозпроизводителей испытывает дефи-

цит денежных средств, необходимых для проведения 

посевной кампании 2014 года (закупка семян, закуп-

ка ГСМ, закупка удобрений). Многие компании 

отказываются от обработки части земель, оставляя 

их под парами. Кроме того, все без исключения со-

кратили свои инвестиции в агропроизводство, а 

некоторые компании и вовсе не будут инвестировать 

в этом году, ссылаясь на дефицит денежных средств. 

Сегодня мы наблюдаем проблемы в банковском 

секторе, проблемы с ликвидностью, отток депозитов, 

что, в свою очередь, усложнит ряду компаний при-

влечение кредитов для посевной 2014 года.

В связи с вышесказанным, по нашим прогнозам, в 

этом году в Украине ожидать рекордов валового произ-

водства не стоит, скорее, наоборот, мы увидим значи-

тельное сокращение объемов урожая ключевых культур.

Игрокам АПК сейчас как никогда важна поддерж-

ка государства, в частности в том, что касается ком-

пенсаций процентных ставок по кредитам и доти-

рования закупок ГСМ, удобрений и семян. Мы так-

же ожидаем, что Аграрный фонд и в дальнейшем 

будет выполнять функции государственного регу-

лятора ценовой политики в агропромышленном 

секторе и как можно скорее приступит к форвард-

ной программе–2014. Позитивно рассматривали бы 

и снижение стоимости транспортировки растение-

водческой продукции ж/д путями и расходов на ло-

гистику в целом, а также уменьшение количества 

инспекций, осуществляемых государством, при 

выгрузке зерновой продукции.

Как вы оцениваете динамику развития Вашей 
компании? 

Группа «РОСТОК-ХОЛДИНГ» динамично развива-

ется в течение последних 4-х лет. Нам удалось мно-

гое: 

• нарастить банк земли;

• повысить показатели урожайности ключевых 

культур (пшеница, кукуруза, и подсолнечник) от 20% 

до 40%, 

• увеличить объемы валового сбора урожая;

в 8 раз увеличить мощности по единовременному 

хранению зерновых, при этом построив один из 

элеваторных комплексов «с нуля»;

• увеличить парк техники до 150 единиц от веду-

щих производителей мира.
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Какие планы удалось реализовать, какие 
проекты требуют дополнительного времени, 
усилий и финансов? 

Банк земли в управлении увеличен до 60 тыс. га с 

20 тыс. га в 2010–2012 годах.

На протяжении 2013 года было приобретено 80 

единиц техники, из них 65 — техника ведущих 

мировых производителей. Имеющийся парк компа-

нии пополнился, прежде всего, тракторами фирмы 

John Deere мощностью более 300 л.с., техникой для 

обработки и внесения минеральных удобрений. Так-

же были приобретены сеялки для посева озимых 

фирмы John Deere и пропашные сеялки Kinze и Great 

Plains. В то же время, учитывая рост банка земли 

в д в о е ,  б ы л о  п р и н я то  р е ш е н и е  о  з а к у п ке 

зерноуборочных комбайнов LEXION–770 фирмы 

CLAAS.

На конец 2013 года общие мощности по единовре-

менному хранению зерновых группы превысили 

80 тыс. тонн, демонстрируя увеличение почти в 

2 раза по сравнению с прошлым годом благодаря за-

вершению строительства и вводу в эксплуатацию 

второй очереди элеваторных комплексов в г. Ичня 

Черниговской области и в г. Глухов Сумской области.

В планах на 2014 год — освоение нового земельно-

го кластера (напомним, в 2013 году из 60 тыс. га в 

управлении обрабатывалось всего лишь 40 тыс. га), а 

также дополнительное приобретение необходимого 

количества с/х техники. Что касается дальнейшего раз-

вития элеваторов группы, то, учитывая рыночную ситу-

ацию в целом, и падение цен на зерновые в 2013 году 

в частности, инвестиции в данное направление 

перенесены на 2015 год. 

Насколько «РОСТОК-ХОЛДИНГ» ориентиро-
ван на работу по привлечению внешнего финан-
сирования; каким источникам, механизмам Вы 
отдаете предпочтение?

Мы стремимся к  гармоничному развитию. 

Учитывая ситуацию на финансовом рынке, мы ис-

пользуем как собственные, так и заемные ресурсы, 

ориентируясь на экономические параметры. Дивер-

сифицируем структуру кредитного портфеля, исполь-

зуя различные банковские инструменты, контроли-

руя валютные риски. 

Как Вы оцениваете интерес финансовых 
структур (зарубежных и работающих в Украине) 
к Вашей компании? Какие программы и 
продукты вам предлагают, насколько это для 
Вас интересно и выгодно?

В нынешних условиях мы можем оценить интерес 

финансовых институтов к нам как высокий. Нам пред-

лагают  кредиты,  торговое  финансирование , 

лизинговые программы. Нам же интересно то, что 

выгодно, в противном случае мы бы не стали сотруд-

ничать. 

Да, ресурсы сейчас достаточно дорогие, но рента-

бельность нашей компании достаточно высокая.

Оцените  по  возможности ,  насколько 
дружественным в настоящее время является 
отношение финансовых структур к АПК в целом 
и к Вашей компании в частности. 

Мы не испытываем недружественности к АПК, но 

финансовые институты оценивают каждую компанию 

отдельно. У нас устойчивые партнерские отношения 

с финансовыми институтами.

Назовите банки и/или другие финансовые 
структуры, с которыми Вашей компании наибо-
лее комфортно работать и почему.

Мы работаем с украинскими банками, фондами и 

лизинговыми компаниями,  в  том числе  и  с 

финансовыми институтами с иностранным капита-

лом.

Как Вы оцениваете возможности внешних за-
имствований для украинских аграрных компа-
ний в 2014? Насколько нестабильность в Укра-
ине влияет на привлечение финансовых ресур-
сов?

Рейтинг страны может не позволить привлечь 

новые внешние займы. В лучшем случае, в этом году 

можно говорить об обслуживании уже имеющихся 

заимствований. Речь идет не только об аграрном сек-

торе, а обо всех корпоративных займах.  


